
NINGBO DAILY6 人民政协 2023年6月15日 星期四
责任编辑/伍 慧

让“双城记”的歌声越来越嘹亮
杭甬两市政协再次举行专题协商会共谋协同发展

杭甬唱好“双城记”，是习近平总书记对杭甬两地

的殷切期望，是我省忠实践行“八八战略”，在高质量

发展中奋力推进中国特色社会主义共同富裕先行和省域

现代化先行的重要举措。近年来，杭甬协力同心、错位

发展、优势互补，共唱“双城记”，走出了在新征程上

探索区域协调发展的新路径。

5月25日至26日，合力唱好杭甬“双城记”专题协

商会在宁波举行。杭甬两市政协精心选择了共建全国重

要的集成电路集聚区、发挥异地商会作用、共推亚运主

题特色游、加快职业教育协同发展 4个主题开展协商交

流，两市的政协委员积极建言，相关部门诚恳回应，共

同为助力唱好“双城记”再谱新篇。

集成电路是电子信息产品的
“心脏”和“工业的粮食”，是保
障国家安全和经济社会发展的战
略性、基础性和先导性产业。集
成电路产业也是杭甬都非常重视
的战略性新兴产业，两地携手共
推建设全国重要的集成电路集聚
区，既是贯彻落实党中央和国务
院的重大决策部署，又是服务国
之大者、勇挑重担大任的具体实
践。

杭 甬 两 地 集 成 电 路 产 业 的
“家底”几何，该如何各展所长、
错位发展，两地政协可谓做足了
功课。“立足两地自身优势，形成
资源整合、分工合理、错位互补
的发展格局”，在专题协商会上，
这一点成为两市政协的共识。

“ 我 们 在 调 研 中 感 到 ， 杭 州
集 成 电 路 行 业 企 业 相 互 交 流 并
不 多 ， 杭 甬 两 地 企 业 交 流 更 不

够 ， 产 业 协 作 的 放 大 效 应 没 有
充分释放。”在对杭甬集成电路
产 业 情 况 进 行 摸 底 和 比 较 分 析
基 础 上 ， 代 表 杭 州 市 政 协 发 言
的 杜 国 忠 委 员 建 议 ， 在 组 建 杭
甬 集 成 电 路 产 业 联 盟 、 深 化 产
业 合 作 交 流 基 础 上 ， 两 地 联 手
做好延链强链补链工作，增强产
业链韧性。

杜国忠委员进一步建议，以
“杭甬各有侧重、错位协同发展”
为原则，确定各自集成电路产业
重点发展方向，实施“链长+链
主”制，紧盯龙头企业及上下游
优质配套企业，协同招引一批产
业链项目。同时，引导支持链主

企 业 通 过 并 购 、 注 资 、 内 部 创
业、投资孵化等方式，引进培育
技术含量高、经济效益好的优质
强链补链项目落地。

如何在服务国家战略中找准
定位，找到发力点，推进共建共
享？宁波市政协建议两地以发展

“特色工艺”集成电路产业为主攻
方向，尤其从加强平台联盟、人
才联盟和服务联盟等三方面发力
破题。“组建集成电路产业平台联
盟，围绕芯片设计与架构、特色
工艺制程、先进封测工艺、化合
物半导体、EDA 工具、关键装备
及材料等领域，积极推动产业平
台融合发展，利用高能级研发平

台 ， 开 展 关 键 核 心 技 术 协 同 攻
关，打造特色工艺集成电路全产
业链集聚区。”代表宁波市政协致
公党界别发言的叶继春委员说，

“两地高校和科研院所联合成立
‘杭甬集成电路科教人才培养联
盟’，依托杭州高校多、宁波制造
业强的互补优势，探索建立两地
院校与企业的产教融合新机制，
快速培养适应市场需求的实用性
人才。”

在加强服务联盟方面，叶继
春委员建议，发挥杭州数字化资
源优势，加强杭甬两地集成电路
产业供需信息联动和产用对接，
共建共享杭甬“一站式”公共服
务平台，为杭甬上下游企业开展
测试、销售、采购、技术合作等
业务提供一站式选型采购服务，
提升杭甬两地集成电路产业公共
服务能力。

共建集成电路集聚区

异地商会是工商组织和商协
会的重要组成部分，起着联系政
府和企业的桥梁纽带作用，是推
动地方经济社会发展不可缺少的
力量。“发挥两市异地商会作用”
是今年合力唱好杭甬“双城记”
专题协商会的重要议题之一。

围绕杭甬两地异地商会发展
现状和在杭甬“双城记”中的功
能发挥情况、进一步发挥两市异
地商会作用等问题，两市政协事
先深入开展实地调研，广泛征集
各方意见。近年来，两地商会发
挥联系广泛、人脉深厚、信息丰
富的优势，促进两地经济交流合
作，积极推进投资项目落地。但
两市政协在调研中也发现，与推
动杭甬“双城记”的需求相比，

杭甬异地商会还存在进一步发力
的空间。

“商会在杭甬‘双城记’中的
服务功能有待提升，推动杭甬经
济互补、协同发展的作用不足，
与其他行业协会商会的交流合作
相对较少。”代表杭州市政协工商
联界别发言的翁南道说。

“要积极探索体制机制改革，
有 力 促 进 两 市 异 地 商 会 创 新 发
展，鼓励支持异地商会参与‘双
城记’相关工作，形成一批具有
先进性、示范性的经验和做法。”

就如何进一步发挥两市异地商会
作用，翁南道提出健全异地商会
政策参与和投资激励机制、充分
发挥工商联引领作用，创新异地
商会服务模式、共同打造两市异
地商会品牌论坛等建议。

“家底不清、底气不足，角色
不明、动能不强，互动不多、对
接不准。”代表宁波市政协工商联
界别发言的刘增委员也认为，当
前 商 会 实 力 不 强 、 作 用 发 挥 有
限，潜力亟待挖掘。

“以一方‘有什么’衔接对方

‘要什么’，促进两地优势产业互
补。”刘增委员在发言中建议，组
建“双城记”异地商会联盟，各
设秘书处，明确职能定位，建立
工作机制，助推共建杭甬产业创
新带。

“依托商会联盟优势，摸清各
商会资源禀赋和企业产业特征，
掌 握 两 地 产 业 的 重 点 布 局 和 方
向 ， 建 立 线 上 线 下 信 息 联 通 机
制，做好政策上情下达、资源互
通有无、需求有呼必应。加快推
动杭州数字经济与宁波制造业、
杭州高校科研院所与宁波‘小巨
人’企业、杭州服务业与宁波临
港经济等方面融合，做好‘资源
库’，建立‘需求单’，健全‘合
作网’。”刘增委员说。

发挥两市异地商会作用

推动全方位、多领域的“文
旅共融”，是杭甬两市唱好“双城
记”的重要组成部分。2023 年是
杭 州 亚 运 会 、 亚 残 运 会 举 办 之
年，杭州、宁波两市政协把推出
亚运主题特色游列为今年助力唱
好“双城记”的一项重要调研课
题。

文旅互动、客源互送、推广
联动，杭甬两地借助亚运东风的

“文旅共融”已风生水起。目前，
杭甬两地已推出系列亚运主题游
产品，杭州发布“迎亚运、游杭
州”主题文化旅游线路，宁波发
布“顺着运河看亚运”主题文旅
线。

代表杭州市政协文化文史和
学习委发言的陈萍委员认为，要
进一步发挥亚运赛事促消费的作
用，两地合理筹划旅游线路，推
出亚运特色游线，充分利用赛事
IP 的流量，赛中组织观赛游，赛
前赛后开展城市核心区域和场馆
建筑的景观游，“同时，通过高品
质 、 全 天 候 、 分 主 题 ， 融 赛 、
馆、游、购、娱、吃、住、行于
一体的观赛休闲度假产品，打造

文体旅融合发展新模式，拓展杭
甬会奖旅游新蓝海，让游客充分
体验杭甬两地的独特韵味。”

“ 杭 州 宁 波 两 地 城 市 人 文 联
动、湖海资源互彰，通过加强差
异性的组合重构，合力开展城市
对外推广，将充分展示城市特质
与 形 象 ， 有 助 于 创 新 推 动 杭 甬

‘双城记’的迭代升级。”代表宁
波市政协港澳台侨和外事委发言
的陈彩凤委员说，“共设亚运主题

线路，加强联合推广；共办旅游
展览活动，壮大旅游品牌；共融
亚运产业发展，拓展旅游链条；
共推旅游同城机制，畅享惠民成
果。”

在如何共推亚运主题线路方
面，宁波市政协在深入调研基础
上，提出三方面具体建议。“一是
积极推出远古回声之旅、运河流
觞之旅、湖海潮生之旅等杭甬亚
运主题路线，线路要突出湖海特
色，加强整合串联，力争打造杭
甬文化走廊、景观走廊、产业走
廊、生态走廊，积极实施文化差异
化与服务一体化策略。”陈彩凤委
员在发言中建议，二是尽快开发数
字化杭甬旅游路线地图，共同推出
诸如‘杭甬高铁一线牵，亚运共游
新体验’等系列活动，扩大亚运主
题线路知晓度和影响力。三是开展
事件营销，招募、推选长三角地
区旅游体验官、体育达人等打卡
旅游线路，提供最优旅游攻略，
提升推广的效益。”

如何共融亚运产业发展，进
一步完善旅游产业链条，宁波市
政协也提出了具体建议。“创新运
营模式、放大场馆效应，提高赛
后利用率，可尝试合办自行车、
沙排等体育比赛，培育养成一批
国字号品牌赛事。同时，开发亚
运比赛运动体验项目，开创集训
练、考证、研学为一体的体育旅
游新模式，近期可聚焦马术、游
艇等项目进行试点。”陈彩凤说，
此外，培育、壮大一批体育旅游
新业态、新场景，精准聚焦长三
角目标人群，谋划推出多类型、
多层级、全领域的海洋运动和海
洋旅游组合产品，引领休闲运动
生活方式。

共推亚运主题特色游

杭甬两地的职业教育，基于
各自的经济社会发展，立足各自
的产业基础，形成了各自的优势
和特色。近些年，两地职业教育
界共享双城优质职教资源，稳步
实施协同培养项目，共建优质师
资队伍，促进教育品质提升，在
职业教育协同发展方面取得了一
些成效。

“职业教育协同发展的顶层设
计还不够明晰，职业教育协同发
展机制还不够完善，双城职业教
育优势互补还没有较好发挥，推
动职业教育协同发展的抓手、举
措还不够多而有力。”虽然取得一
些成绩，但杭州市政协在调研中
发现，两地在推进职业教育协同
发展方面还存在诸多不足。而宁
波市政协在调研中也发现，对照
职 业 教 育 高 质 量 发 展 的 实 践 需
求，杭甬两市在深化职业教育协
同发展方面，还存在着机制不完
善、协同不深入、合作不全面等
问题。

在 建 议 加 强 顶 层 设 计 的 同
时，代表杭州市政协教科卫体委
发言的陈萍委员建议两地建立中
高职一体化人才培养合作机制、
中职学校校长交流机制、专业带
头人合作提升机制和竞赛培训协
同机制等，实现互学互鉴、携手
发展。

在最为关注的中高职一体化
人 才 培 养 上 ， 她 认 为 应 该 这 样

“破冰”：鼓励两地高职院校与中
职 学 校 （职 业 高 中 、 技 工 学
校 、 中 专） 围 绕 优 势 专 业 ， 开
展 五 年 一 贯 制 人 才 培 养 合 作 ，
按 照 数 量 对 等 、 优 势 互 补 原
则 ， 开 展 两 地 中 高 职 五 年 一 贯
制 人 才 联 合 培 养 试 点 ， 逐 步 扩
大各自招生规模。同时，争取省
教育厅的支持，邀请在杭省属高
职院校参与杭甬双城中高职一体
化人才培养。

杭甬两地职业教育界如何协
同合作、携手共建，宁波市政协
针对调研中发现的问题短板提出
针对性建议：完善协同机制，加
强顶层设计和组织领导；打造协
同平台，推动全体系合作发展；
落实协同措施，开展全领域合作
交流；优化协同政策，推进可持
续合作共建。

宁波市政协建议中的关键词
是“协同”。代表宁波市政协教科
卫体委发言的陈星达委员认为，
在教学资源上，通过“协同”，建
立职教教研合作平台、职教科研
合作平台、教师协同培养平台，
进一步深化教学改革，提高专业
建设水平和人才培养质量，推动
有组织的联合科研攻关，提高两
市职教师资队伍水平。

在政策协同上，陈星达委员
建议鼓励两市职教部门联合开展
职业教育政策研究，协同制定职
业教育发展的促进政策，共同争
取教育部、浙江省支持两市协同
打造职教高地，引领省域现代职
业教育体系建设新模式。在办学
协同上，陈星达委员建议，鼓励
两市职业院校加强中高职、中高
本一体化办学改革，开展校际合
作，实行学生互访、教师互派、
干部互挂、教科研互促，大力完
善现代职业教育体系建设。

专题协商会上，两市市政府
有关领导和相关部门负责人对两
地政协委员提出的意见建议作出
回应，通报“双城记”推进情况
和下步打算。“这次协商会在政协
服务助力唱好‘双城记’中迈出
了新步伐、取得了新成果。两市
政 协 将 牢 记 习 近 平 总 书 记 嘱
托 ， 持 续 接 力 奋 进 ， 精 准 选
题 ， 深 入 调 研 ， 积 极 建 言 ， 把
两 地 政 协 的 合 力 助 推 曲 继 续 唱
下去，歌声更嘹亮。”市政协相关
负责人表示。

推进职业教育协同发展

在满眼翠绿、碧波荡漾的
东 钱 湖 畔 ， 杭 州 宁 波 两 市 政
协 举 行 专 题 协 商 会 ， 为 合 力
唱 好 杭 甬 “ 双 城 记 ” 建 言 献
策。

和以往不同的是，本次专
题协商会依托甬派客户端和数
字政协系统进行直播。其中，
在甬派客户端，25 万余人次观
摩了协商；在数字政协系统，
两 地 600 余 名 政 协 委 员 留 言
1300 多条。本次专题协商会的
开门协商、开放协商，是杭州
和宁波两市政协践行全过程人
民民主的生动写照。

对广大市民而言，政协协
商或多或少有点“神秘感”。本
次协商活动前，在甬派客户端
和宁波政协的微信公众号就协
商主题开展互动，邀请市民提
建 议 、 说 期 盼 。 在 甬 派 客 户
端，相关稿件收到 1000 多个点
赞，近 200 位派粉在评论区留
言，为唱好“双城记”献计献
策。一些派粉在深思熟虑后，

在评论区写下一篇篇洋洋洒洒
的“小论文”，贡献自己的真知
灼见。在协商会上，两市政协
的代表围绕主题、开门见山，
从不同角度提出意见建议，两
地相关部门负责人现场作出回
应，充分体现了协商互动。在
直播过程中，不少市民在直播
评论区留言，围绕本次专题协
商会的议题发表看法意见，而
两 市 政 协 委 员 在 线 上 开 展 协
商，讨论热烈。

广纳群言、广谋良策、广
聚共识，将协商民主贯穿履职
全过程。这样的开门协商，让
广大群众零距离了解人民政协
如何坚持围绕中心广集民智，
直观感受人民政协建言资政和
凝聚共识的全过程，让“协商
民主、发扬民主、集思广益”
等从抽象的文字变成可感可知
可参与的生动场景。

这样的开门协商，多多益
善。

（何峰）

开门协商，多多益善

记者 何峰

记者随笔记者随笔

专题协商会专题协商会 （（何峰何峰 摄摄））

专题协商会现场专题协商会现场 （（项烨项烨 摄摄））


